## Taxonomía de las Cactáceas: Nuevas Investigaciones

Joël Lodé (España)

Desde la publicación de la Taxonomía de las Cactáceas, vol. 1 y 2, sobre los géneros, ahora estoy trabajando en las especies (vol. 3), y mis investigaciones me han permitido descubrir algunos datos interesantes que merecen ser contados.

## Acanthocereus baxaniensis (Karw. ex Pfeiffer) Borg, in Cacti 132 (1937)

Sobre este taxón Hunt (New Cactus Lexicon, 2006) dice: "A pesar de que la identidad y el origen del tipo de *Acanthocereus* es incierto (Hunt 1998 / CCI 5: 13). Zuccarini cita el nombre y la fuente (Cuba) de Karwinski por lo que probablemente fue la misma planta, pero ningún nombre de lugar correspondiendo a 'Baxani' se conoce en Cuba o se ha encontrado en México, la fuente de la mayor parte de sus demás colectas. ".

Pero Zuccarini de hecho se equivocó señalando Cuba como el origen. En el Handbuch der Cacteenkunde de Carl Friedrich Forster 1886, una localidad que parece haber escapado de las investigaciones se especifica con el nombre de "Baxos", Mejico, y en Biología Centrali-Americana. Botánica p.540 versión 1 (ed. Frederick Ducane Godman y Osbert Salvin, 1888), hay una indicación valiosa de la localidad y la fuente: "Sur de México, Entre Córdoba y Veracruz (Karwinski)", mientras que Hunt (CSI 5, Oct.1998) cita la misma información pero con K. Schumann como fuente.

Recordemos que la ortografía de México, también se escribe con una "j": Méjico, que es la evolución de la pronunciación española local de la palabra náhuatl - que se escribe con una "x" y se pronuncia "ch" (xocoatl = chocolate) - a la "j", la jota española. En otras palabras, volviendo al nombre de la localidad "Baxos", busqué un lugar que se puede llamar así, o con la ortografía "Bajos" y situado entre Córdoba y Veracruz. Fue suficiente ver a "Google Earth", y dibujar una línea entre las dos ciudades (ver en el mapa); en medio se encuentra un lugar llamado Los Bajos, que obviamente no es una coincidencia

Ahora que tenemos el lugar indicado por Karwinsky, sólo queda ver si este taxón está todavía presente, y si, de hecho es una especie a separar o simplemente una nueva descripción de *Acanthocereus tetragonus* como Hunt lo sugiere. En cualquier caso, la posibilidad del origen cubano para *Acanthocereus baxaniensis* está definitivamente descartada.

Joël Lodé



Ubicación de Los Baxos en "Google Earth", localidad situada exactamente entre Córdoba y Vera Cruz, como lo había señalado Karwinski.



Acanthocereus tetragonus, Cañon de la Huasteca, Nuevo León, Mexico